

Editorial

Visibilidad del conocimiento de enfermería

Para el mundo de la comunicación científica, las revistas indexadas en los más conocidos servicios de indexación y resumen —Sires— son el primero y más importante medio de información. Tal como lo afirman Mendoza y Paravic (1), las revistas científicas son “el canal directo y formal del mensaje científico”, el cual comienza con la producción de los autores y luego es legitimado y depurado por evaluadores y editores.

Para las bases de datos internacionales de alto prestigio, como ISI y Scopus, indexar una nueva revista exige que la misma demuestre repercusión científica no solo en su entorno nacional sino, también, en ambientes internacionales, con lo cual se da respuesta, de un lado, a los intereses de los investigadores, que exigen información actualizada sobre su especialidad y, de otro, se cumple con los propósitos documentales y de recuperación bibliográfica (2).

Según Jim Testa, director de desarrollo editorial de Thomson Reuters, “las revistas especializadas que se están cubriendo actualmente se controlan para asegurar que mantengan altos estándares y una importancia clara para los productos sobre los que informan” (3).

Y estos mandatos o exigencias cada vez más son entendidos y acogidos por investigadores y editores de enfermería que, como en las demás disciplinas, saben que es un imperativo visibilizar el nuevo conocimiento, a través de revistas que garanticen el cumplimiento de los criterios de calidad en los contenidos; que reflejen investigaciones cuyo rigor metodológico se traduzca en aportes originales a la disciplina y en conceptos novedosos, tal como lo manifiestan Delgado et ál.(4).

En este sentido, la visibilidad de *Aquichan* se ha convertido en un propósito de la comunidad científica, principalmente de la latinoamericana —por ser la que más autores registra en sus páginas—. Desde su primera edición, como una revista conmemorativa de los diez años de la Facultad de Enfermería y Rehabilitación de la Universidad de La Sabana, *Aquichan* ha cumplido con los criterios de calidad científica y editorial exigidos por los más prestigiosos Sires, hasta llegar a ISI ya Scopus, donde ya fue aceptada y será visible en los próximos meses, y a la categoría A1 del índice Publindex, en Colombia.

Este es un logro importante para la enfermería latinoamericana, porque el contenido de la revista refleja la calidad y cantidad de la producción científica de la disciplina en la

Visibility of Nursing Knowledge

Visibilidade do conhecimento em enfermagem

región, debido al desarrollo de la investigación y al incremento en los programas de formación, de maestrías y doctorados (5).

En la medida en que este ascenso se va dando, se aumenta la visibilidad internacional de los productos publicados y por ello se debe ser más exigente.

Incrementar la visibilidad de *Aquichan* tiene sentido siempre y cuando los artículos sean leídos y citados por la comunidad científica mundial en los diferentes escenarios del ámbito profesional, bien sea como fuente de nuevas preguntas y proyectos de investigación, o para mejorar la calidad del cuidado que se presta a las personas.

María Elisa Moreno-Fergusson
Editora
mariae.moreno@unisabana.edu.co

1. Mendoza S, Paravic T. Origen, clasificación y desafíos de las revistas científicas. *Investigación y Postgrado* 2006; 12 (1): 51-55.
2. Ruiz-Pérez R, López Cózar, Jiménez-Contreras E. Criterios del Institute for Scientific Information para la selección de revistas científicas. Su aplicación a las revistas españolas: metodología e indicadores. *International Journal of Clinical and Health Psychology* 2006; 6 (2): 415-422
3. Testa J. Proceso de selección de revistas especializadas de Thomson Reuters. Disponible en: http://wokinfo.com/media/pdf/Selection_essay-spanish.pdf [consultado el 11 de noviembre de 2010].
4. Delgado López-Cózar E, Torres-Salinas D, Jiménez-Contreras E, Ruiz-Pérez R. Análisis bibliométrico y de redes sociales aplicado a las tesis bibliométricas defendidas en España (1976-2002): temas, escuelas científicas y redes académicas. *Revista española de Documentación Científica [Revista electrónica]*. 2006; 29(4), No. 4 (2006). Disponible en: <http://redc.revistas.csic.es/index.php/redc/article/viewArticle/306> [consultado el 3 de noviembre de 2010].
5. Mendoza-Parra S, Paravic-Klijn T, Muñoz-Muñoz AM, Barriga OA, Jiménez-Contreras E. Visibility of Latin American Nursing Research (1959-2005). *Journal of Nursing Scholarship* 2009; 41(1): 54-63.